

Número suelto, CINCO CÉNTIMOS.

Número suelto, CINCO CÉNTIMOS.

REDACCIÓN: 12, Hospital de Sta. Ana, 12.

ADMINISTRACIÓN: 12, Hospital de Sta. Ana, 12.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En la capital, una peseta al mes. Fuera de ella, 4 pias. trimestre. Extranjero, 9 pesetas trimestre. Pago anticipado.

PRECIOS DE ANUNCIOS. En 4.ª plana, 10 cént. línea, 30 en la 3.ª, 50 en la 2.ª y una peseta en la 1.ª.—Comunicados, reclamos y anuncios de defunción, á precios convencionales.—Pago anticipado.

EL POPULAR

DIARIO GRANADINO DE LA TARDE.

MÚSICA.

Academia de solfeo, canto y piano, dirigida por D. Antonio Guillen. Honorarios reducidos, por ser en casa del profesor.

Santa Inés, 6.

Caminos vecinales.

El maravilloso adelanto de los caminos de hierro ha sido por doquiera germen de riqueza, menos en Granada, donde apenas si ha aliviado los infinitos males que la abruma y la atonia en que vive.

Pero si esto es un mal, no llega ni con mucho al que causa la falta de caminos vecinales, privando así á la agricultura y á industria de medios de comunicación fáciles y seguros y gravando considerablemente los artículos de consumo por la dificultad de los arrastres.

Labrador hay que prefiere enviar sus productos á la capital por la carretera, mejor que hacerlo por ferrocarril, porque mayores gastos y molestias ocasiona conducirlos á la estación próxima, para lo cual no siempre hay buen camino, prescindiendo desde luego de las elevadas tarifas de las vías férreas.

Lo mismo puede decirse de los pueblos entre sí, que las más de las veces carecen de medios de comunicación, ó bien se los procuran aprovechando el de algún vecino ó la condescendencia de un propietario que deja atravesar sus tierras gratuitamente en beneficio de los particulares.

Facilmente se podrían salvar todos estos inconvenientes, si los gobiernos españoles fueran más previsores y cada vez que se inicia una mejora, se hiciera completa, puesto que en beneficio de todos redundan.

Con las mismas elevadas subvenciones que se han dado á las empresas de ferro carriles, algunas de las cuales han representado más que el coste total de la obra, se ha podido obligarlas á hacer esos caminos vecinales, ó mejor dicho, á repararlos, puesto que existen, solo que se hallan en un estado deplorable de abandono, y España con ferrocarriles y caminos vecinales, un sistema completo de riegos, arbolado é instrucción, sería un emporio de riqueza.

Nuestro fértil suelo no ha sido explotado aún; nuestras sierras contienen todavía en sus entrañas valiosas minas; solo se necesita iniciativa y auxilio de los altos poderes, que lo demás vendría por sus pasos contados.

Fray Luis de Granada.

Carta. VIII.

Por si V. querido Luis, y algunos otros amantes de las glorias literarias de nuestra patria, quisieran conocer algunos antecedentes relativos á la crítica de las obras del insigne dominico, voy á copiar otros párrafos de la erudita carta del Sr. Menendez Pelayo de que hablé á V. en mi primera misiva.

«Por lo tocante á la apreciación literaria—dice el docto catedrático y académico—merecen recomendarse Capmany en su *Teatro crítico-histórico de la Elocuencia española*, el abate Marchena en el discurso preliminar de sus *Lecturas de filosofía moral y elocuencia* y D. J. Joaquín de Móra en el prólogo de las *Obras de Fray Luis de Granada* en la *Biblioteca de Rivadeneira*. A fin del siglo pasado se imprimieron en Valencia las obras latinas del ilustre dominico, con un prefacio, latino también, de D. Juan B. Muñoz, digno de tenerse en cuenta. El discurso de entrada de D. Alejandro Pidal en la Academia Española versa también sobre Fr. Luis de Granada. Véanse, por último, *Les Mystiques Espagnols* de Rousset y el *Estudio sobre la elocuencia sagrada* de D. M. Muñoz García.»

No he podido consultar algunas de las anteriores obras, aunque si las hubiese tenido á la vista para estas cartas de poco me hubiese servido, porque rehuyo que se me tache de erudito empachoso. Basta á mi propósito de anotar los interesantes artículos de usted con éstar, aunque sea muy de paso, unos cuantos libros que puedan ilustrar la vida y la apreciación crítica de nuestro inmortal Fray Luis. Esto consignado, continúo mi tarea.

No hay que decir, que al Licd. Muñoz debe tenerse muy en cuenta por lo que á las obras del P. Granada se refiere. Sin contar con lo que de su cosecha dice, acertadísimo siempre, dedica, nada menos que once capítulos, á copiar y extraer elogios que graves escritores, santos y príncipes dedicaron, al insigne fraile.

También Lorea se hace cargo de todos esos elogios y de los consignados en el cap. XVI del libro III de la biografía de Muñoz, respecto de los cuales dice las siguientes palabras, que han producido grande estraña, por que como ya manifesté, están en el capítulo referido de Muñoz: «Aunque el Licenciado Luys Muñoz—dice—andubo tan diligente historiador de la vida del Venerable Padre, no pudo alcanzar estos testimonios de santos canonizados que emos puesto aquí, despues de la muerte de tan insigne escritor han salido á luz los instrumentos de donde se an copiados. (1)»

Como complemento de las noticias críticas de Muñoz y Lorea, comprenderá V. que nada más apropiado que el párrafo que he copiado antes del Sr. Menendez Pelayo, al que deben agregarse, ya que el ilustre literato no lo hizo por modestia, sus notables obras *Historia de los heterodoxos españoles* y *La Ciencia española*, citadas por el Sr. Pidal en su referido discurso, que es una obra maestra, una obra grandiosa, como dijo al contestarle nuestro ilustre paisano *Perico Antonio Alarcón* (con esos nombres se le conoce en la historia de la famosa literatura granadina de este siglo)—También cita el Sr. Pidal otras muy abonizadas opiniones acerca de las obras de nuestro Fray Luis; en el estudio histórico-crítico publicado en *La Cruz*, y al cual nos hemos referido ya, hay noticias acerca de otros escritores no mencionados por aquellos; el *Diccionario de Moreri* (traducción española) trata con elogio del ilustre dominico, y Lorente en su referida *Historia* menciona un *Diccionario francés de hombres ilustres* en que nuestro fraile fué incluido.

He citado antes la opinión de D. Vicente Lafuente en su prólogo á las obras del Padre Pedro Ribadeneira, en el cual el ilustre crítico aparece más devoto del jesuita que del modesto dominico, como recordará usted. Perseverando en su propósito, añade Lafuente á lo que copié ya: «Con respecto á Granada, el Padre Ribadeneira le excede en algu-

(1) Lorea hace muchos elogios de las obras de Fray Luis. Hablando de la *Guía de pecadores* dice que «es obra que parece más dictada por el Espíritu Santo que escrita con pluma de hombre.»

nas cosas y lo iguala en otras. La educación de este era superior á la de aquel; era también más conocedor del mundo: por eso en Ribadeneira no se hallan las expresiones vulgares y aun á veces bajas, en que hacia incurrir á Granada su educación plebeya y el poco conocimiento y trato de sociedad culta y escogida.... (1) Comparando despues la *Guía de pecadores* con el *Tratado de la tribulación*, dice: «Será difícil distinguir uno de otro (libro) contribuyendo á ello el hipérbaton latino y los giros ciceronianos á que eran aficionados uno y otro, á fuer de latinos y oradores quiritianenses.» A pesar de tales reparos, Lafuente considera á Granada como «excelente y cartizo hablista y uno de nuestros más elocuentes oradores.»

Paréceme, amigo Luis, que en estas, como en otras objeciones hechas en varios tiempos á la oratoria y saber de nuestro dominico, hay un tanto de desconocimiento ó olvido de la época en que aquel floreció, porque querer hallar en los escritos del P. Granada la corrección—que llegó al atildamiento—de los escritores del siglo siguiente, es, á mi pobre juicio, propóito descabellado. Fray Luis, en su época—y desde entonces acá—fué el *argó de la elocuencia*, como el señor Pidal ha dicho, y sus libros y sus sermones han sido y serán siempre hermosos y nobles monumentos elevados á la literatura patria por un modesto fraile que unió á su fe religiosa, á su inspiración divina, una ilustración nada comun en aquellos tiempos, en que sise sabía menos de todo lo que hoy puede saberse, por encima, se aprendía mejor lo que se estudiaba.

El ilustre Tjeknor en su *Historia de la literatura española*, hace grandes elogios del P. Granada; considera como su obra más notable la *Guía de pecadores*, y dice que en una comedia de Moliere *Sganarello*, se cita aquel libro con grande encomio por uno de los personajes.

Y voy á hacer punto final, por hoy, luego que traslade aquí un párrafo del V. Palafox, quien al incluir en las obras de Santa Teresa la carta que esta Doctora dirigió á Fray Luis, dice: «Esta carta es para el Venerable Padre Maestro Fray Luis de Granada, honra de la religión sagrada de Santo Domingo y gloria de España, y aun de la universal Iglesia, que tanto puede alegrarse con un tan ilustre hijo.—Su vida es tribu la espiritual y discreta pluma del Ldo. Luis Muñoz, mi grande amigo, ministro en el Consejo de Hacienda, y de excelente juicio y espíritu, y así, aquí sería supérfluo hablar de este venerable varon, justamente venerado y reverenciado en todos los siglos. Sus obras dicen sus virtudes, y las almas que ha llevado á Dios la fuerza eficaz que le comunicó la gracia divina á aquella elocuentísima pluma.... A este espiritual varon escribe Santa Teresa, porque siempre se buscan los buenos y lo han menester para defenderse de los que siempre se buscan y los persiguen, los malos.» (2)

Tenga V., amigo Luis, un poco de paciencia, que muy en breve terminará esta epistola.

FRANCISCO DE PAULA VALLADAR.

Carta de Madrid.

Madrid 25 de Diciembre 1888.

Noche buena.

Pasó felizmente la tradicional noche sin que suceso alguno visiera á alte-

(1) Lorente dice que el referido *Dicc. francés de hom. ilustres*, hace una justa observación de que (Fray Luis) hubiera hecho mejor en abstenerse de ciertas historietas demostrativas de su falta de crítica.»

(2) Nota á las *Obras de Santa Teresa* *Bibliot. de autores esp.*, señalada con estas iniciales: V. P.—Segna otra nota de D. Vicente Lafuente, la carta, que no tiene fecha, de ser de 1574.

rar la alegría sobrado ruidosa del vecindario.

Chicos y grandes nos atronaron los oídos con los tambores, panderetas, sartenes y demás instrumentos y cacharros propios para meter ruido. Carrearon por la calle los acostumbrados botacuchos. Reinó en todas partes la mayor alegría, y así pasó la tradicional velada sin que hubiera nada extraordinario que lamentar.

Comensales de esas que merecen los honores de la crónica, hubo pocas anoches. La más notable fué la que hubo en casa de la duquesa de la Torre, á cuya mesa se sentaron, entre otros, los generales Lopez Dominguez, Casola, Daban y otros hombres públicos, pero se hizo poca política.

Consejo de ministros.

No revistió gran importancia el celebrado anoche.

Los ministros acordaron llevar á la práctica el acuerdo tomado en uno de los consejos anteriores de construir el puerto del Musel, lo cual no será obstáculo para que se realicen las obras necesarias en el antiguo puerto de Gijón.

Como sospechaba se acordó negar el indulto del reo de V. Idepéñes, pues sobre ser muy graves las circunstancias que concurrieron en el crimen, el criterio del Sr. Canalejas es muy restrictivo.

Ocupáronse también los ministros de los últimos debates sobre asuntos militares, oyendo la lectura de una circular del Sr. Ministro de la Guerra á las autoridades que de él dependen recomendando el estricto cumplimiento de los principios de la disciplina.

Quedó acordado el nombramiento del Sr. Arias de Miranda para la subsecretaría de Gracia y Justicia, es decir, que triunfó el Sr. Canalejas sobre el Sr. Martos.

No será la última vez, pues, como he dicho ya en alguna ocasión, la estrella del Sr. Martos comienza á eclipsarse.

El Sr. Calbeton pasará á ocupar una dirección general.

Habló el Sr. Conde de Xiqueña de la organización que piensa dar á su departamento y D. Venancio Gonzalez se ocupó de varios asuntos de Hacienda, entre otros la cuestión de los alcohóles.

Un petardo.

Por lo que se vé volvemos á la época en que los petardos eran la comidilla del día. Los lectores ya tienen conocimiento del petardo que hace pocas noches estalló á la puerta del Sr. Cánovas del Castillo, sin que fortunadamente causase destrozo alguno. Anoche se repitió un atentado análogo á la puerta de la casa que en la calle del Barquillo habita el ministro de la Gobernacion Sr. Cepedron. El autor de este bárbaro atentado, sin duda no encontró otro medio más apropiado para divertirse en la Noche buena. Pero sus propósitos no se rea-

lizar por completo, pues aparte del susto consiguiente que produjo la explosión, no ha habido que lamentar males. Dos jóvenes que á la sazón pasaban por la calle sufrieron un susto mayúsculo, pues parece que las chispas del petardo prendieron en la ropa de una de ellas. La hora, once y media de la noche, y la animación á que se hallaba entregado todo el mundo favorecieron los propósitos del criminal. Se hace toda clase de pesquisas, pero hasta ahora han sido infructuosas.

SECCION DE NOTICIAS.

Anoche en el tren correo, llegó el ex-catedrático de nuestra Universidad, hoy de la Central, D. Felipe Sanchez Roman, para informar en vista de un curioso é importante pleito que ha de tener lugar ante la sala de lo civil de esta Audiencia, siendo el abogado contrario el elocuente senador Sr. Almagro.

Dicen de Almería:

«Segun un colega, ya estan contratados los diestros que han de torear en esta capital la próxima feria.

Estos serán Lagartijo, Mazzantini y Guerrita, importando la friolera de 142000 reales el haber que les corresponde por las tres corridas que deben celebrarse: 71 acciones para construir el ferro-carril, importan precisamente 142000 reales.»

La Audiencia de lo criminal de Almería ha impuesto dos años y cuatro meses de prision correccional, 1500 pesetas de multa y costas, al director de *El Sur de España*, D. Juan Gutierrez de Tovar, por haber reproducido en las columnas de *La Crónica*, cuando dirigía este periódico en 1886, un artículo de *El Progreso* de Madrid, titulado «¿A quién se debe el indulto?»

Nuestro querido amigo el siempre inspirado poeta, Excmo. Señor D. Antonio Afán de Rivera, que libros tan estimados tiene dados á luz sobre nuestras tradiciones y costumbres populares, ha sido nombrado individuo correspondiente de la Real Academia de la historia.

Nuestra más cariñosa enhorabuena á nuestro amigo, por la distincion de que ha sido objeto, como recompensa de sus notables y laureados trabajos.

Se prepara una expedicion á la Tierra Santa, que durará desde el 25 de Marzo hasta el 30 de Abril de 1889, siendo el punto de partida y de regreso el puerto de Barcelona.

Los precios de pasaje serán: 180 duros en primera clase y 130 en segunda, comprendiendo la conduccion por mar y tierra, manutencion, alojamiento y servicio desde la salida de Barcelona hasta el regreso á este puerto, de manera que el viajero, al embarcarse no necesita llevar, como valores, más que su respectiva papeleta de embarque.

Se propondrá además para los viajeros que deseen emprenderla, una expedicion suplementaria desde Jerusalem al Jordan, Mar Muerto, Jericó y regreso por su salida á Belen y Jerusalem cuyo coste será de diez duros para viajeros de primera y segunda.

El domingo 30 del actual, á la una de la tarde, y en el local de la escuela pública de San Andrés, Elvira 117, se dará una conferencia pe-

dagógica por el ilustrado maestro de la de San Gil, D. Gabriel García Gomez, acerca del tema: *La educacion moral aplicada á las principales facultades del hombre. ¿Cuál será el medio más seguro de dar á los niños esta educacion en las escuelas de primera enseñanza?*

El acto es público.

«El Furgon de Coia» de Aguilas viene orlado y en papel de color, en muestra de su regocijo porque la locomotora Mercier, ha recorrido, sentando la via, el ramal de circunvalacion de la estacion al muelle.

En el próximo mes de Enero, se comenzará á sentar la via, en el ramal del ferrocarril de Aguilas á Lorca.

Las obras de terraplenes adelantan rápidamente, á cuyos trabajos se dará un gran impulso, despues de Pascua.

En el puerto arriba citado, se espera la llegada de un vapor procedente de Liverpool, conduciendo materiales para la línea de Murcia á Granada.

Edison quiere quitarnos el oficio á los que escribimos para la prensa periódica; ó cuando no, hacer que en vez de escribir hablemos. Por lo menos saldremos ganando en capacidad pulmonar.

Trátase de dar al público periódicos hablados, de cuyo contenido pueda enterarse aquel sin cansarse la vista leyendo, y aun sin haber aprendido á leer. El periódico nos contará al oido lo que pasa en el universo mundo, y nosotros podremos entretenernos en el silencio del hogar oyendo á diario la más sabrosa, culta y universal de las murmuraciones.

He aquí cómo se realizará el milagro: Edison ha inventado para la correspondencia mercantil lo que él llama el fonógrafo, que no es más que el fonógrafo adaptado á esos usos, y que registra, en hojas de papel preparadas al efecto, las comunicaciones orales que el jefe de una casa dirige á sus corresponsales. Terminado el dictado de la carta, el papel se pone en un sobre ó cajita especial que se envía por el correo al destinatario, quien solo tiene que colocar las hojas en su fonógrafo para hacerlas repetir lo que han oido.

Supongan ustedes que en vez de ser comunicaciones comerciales, son noticias, despachos ó artículos, y tendrán el periódico hablado. Toda dificultad está en multiplicar las hojas receptoras, y este problema lo ha resuelto Edison con un procedimiento que le permite producir 20.000 de ellas por hora. Estas serán los ejemplares del periódico, los cuales se repartirán á domicilio como los periódicos actuales.

No hay más sino que el periódico no podrá oirse sin fonógrafo, cual sucede con los de hoy á muchas personas que no pueden leerlos sin anteojos.

Dicen de Tanger:

«El domingo 16 del corriente entró en este puerto el crucero portugués *Alfonso d'Albuquerque*, de 7 cañones y 200 tripulantes, procedente de Lisboa. Poco despues de su llegada hizo la salva de cortesía al pabellon marroquí, á la que en el acto contestaron las baterías de la plaza.

El buque salió pocas horas despues con destino al bloqueo de Zanzibar, habiendo desembarcado 6 cajas que

quedan depositadas en la legacion de Portugal y que se cree contienen efectos para una comision que se dice vendrá á Tanger en breve con el objeto de emprender una expedicion científica por Marruecos.

El *Alfonso d'Albuquerque* conduce á su bordo el Comodoro Cisneiros é Faria, comandante de la Division naval portuguesa en la costa oriental de Africa.

El hijo de Hadj Boaza, niño inocente que no ha cometido ningun delito, se encuentra todavía encarcelado en poder del inhumano kaid M'seddoe, de Lowenet. Este implacable verdugo, ya que no puede seguir martirizado al padre con el horroroso tormento que le hizo sufrir, se ensaña con su desgraciado hijo, hasta el extremo de cargarle de pesadas cadenas.

Se espera por momentos en Tanger el personal de la embajada que la corte sherifiana envia á la de Berlin con el objeto de felicitar al emperador Guillermo II por su advenimiento al trono. Los diez caballos que el sultan envia de regalo al soberano alemán, acaban de llegar á esta plaza procedentes de Fez.

Un telegrama de la agencia Fabra, expedido en Berlin el 17 del actual, dice así:

Ha llegado á esta capital una comision de Marruecos, enviada por el soberano de aquel país, para felicitar por su advenimiento al trono al emperador Guillermo.

Esto sí que se llama caminar de prisa.

Cuidado si son diligentes esos señores comisionados. Todavía no han salido de Tanger cuando ya se encuentran en Berlin».

Los tribunales americanos deberán dar su fallo sobre un delito absolutamente inédito.

Parece ser que en la primera representacion de la ópera de M M Gilbert y Sullivan, *The Yomen of the Guard*, un espectador llamaba la atencion con sus movimientos contínuos y al parecer, nervioso. Se le vigiló y detuvo, y vióse que iba provisto de un fonógrafo, con objeto de apropiarse la música de la obra que se estrenaba. Era el empresario ó director de un teatro rival, que de este modo se hacia con el *partido*. El fonógrafo, puesto en movimiento, reprodujo de un modo acabado y perfecto, las piezas que se habian cantado.

«La Torre de Nesle», novela histórica del tiempo de la Reina Margarita de Borgoña, por G. Le Faure y Pedro Dalcourt; ilustraciones de José Roy, version española por D. Ildéfonso Bermejo.

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que acabamos de recibir el cuaderno 1.º de esta siempre interesante novela, la que recomendamos muy particularmente.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 céntimos de peseta.

Precio de cada cuaderno de diez entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

Se halla de venta en la libreria editorial de D. C. Bailly-Bailliere, Plaza de Sta. Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España y Ultramar.

Dice «El Mediterráneo» de Cartagena:

«Por dos pajeles que pesaban cinco kilos y cuarto, se pagaron ayer mañana en la pescadería CIENTO CINCO pesetas, esto es, á razon de 20 pesetas kilo.»

Cuando esto vale el pescado en un puerto, cuánto no valdría en el interior.

El conocido óptico D. Clemente Aramburu, ha regalado á D. Isaac Peral unos magníficos gemelos de marina para que los emplee en su primer viaje en el submarino de su invencion.

Han sido comprendidos en el apremio de primer grado, todos los contribuyentes morosos de Albuñol, que no han satisfecho la contribucion del segundo trimestre del actual ejercicio.

Noches pasadas, unos ladrones penetraron en la casa que en la calle de Buen Suceso, habita el catedrático de esta Universidad y diputado provincial D. Francisco de Paula Villarreal. Gracias á percibirse el crido de la casa, de que gente extraña andaba en esta, no llegaron los ladrones á conseguir su intento de hacer un robo considerable, contentándose con escapar en union de varios objetos de escaso valor.

La entrada la practicaron por una de las rejjas que dan á la huerta, habiéndose notado en los cristales de aquella y en otros varios sitios, huellas de sangre; sin duda alguno de los ladrones debió herirse al entrar por la reja.

Nos aseguran que el sereno de aquel distrito, dedica la noche al sueño.

El guarda de consumos Miguel Mendez, que prestaba servicio en el Molinillo, fué herido anoche en el antebrazo derecho por un desconocido.

El guarda de consumos fué curado en el hospital.

Varios presos de la cárcel de Loja que hacen de mandaderos, los encontró ayer en aquella ciudad, la guardia civil, en una taberna en completo estado de embriaguez, conduciéndolos al hospital.

La célebre domadora Berta Banmgartner, jóven de 26 años, ha sido muerta por un tigre de Bengala.

«Durante una funcion dada en Hobermurbt, Bohemia, Berta Banmgartner entró en una jaula vacía, que comunicaba con otra en la que había un leon y un tigre de Bengala. Abrió la puerta para que las fieras pasaran á la jaula donde ella estaba.

El leon entró enseguida, pero el tigre, que ya había herido tres veces á los que le cuidaban, se agazapó en la puerta, en actitud de atacar. La muchacha perdió su sangre fria, gritó pidiendo socorro y resbaló.

Al caer dió un salto el tigre, la mordió en un hombro y despues en la garganta, y la destrozó completamente, arrastrando su cuerpo de un lado á otro de la jaula. La mitad del público huyó horrorizado, mientras que los criados de la casa de fieras se esforzaban en dominar al tigre con hierros enrojecidos que metian en la jaula. La domadora había muerto ya mucho tiempo antes de que la fiera se retirase. Parece que el leon estuvo durante la terrible escena tan atemorizado co-